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17 апреля в 10.00 в школе-гимназии № 91 
по адресу: улица А. Храпатого, 10 

состоится 
ОТЧЕТНАЯ ВСТРЕЧА АКИМА ГОРОДА 

ЖЕНИСА КАСЫМБЕКА 
с жителями района «Сарайшык».

Прямая трансляция 
на Facebook-странице 
Сарайшық ауданы

Подарки ветеранам

По 5 млн тенге выплатили шести 
столичным ветеранам Великой 
Отечественной войны в честь 
80-летия со дня Победы. 

Столичный клуб «Миллион шагов», 
объединяющий любителей пешей 
ходьбы, тех, кто хочет быть здоровым, 
бодрым и в хорошем настроении, 
приглашает всех желающих на прогулки. 

Кроме того, социальные выплаты 
в размере 45 МРП (176940 тенге) пре
дусмотрены гражданам, приравненным к 
ветеранам Великой Отечественной войны, 
 военнослужащим, проходившим службу 
в период ВОВ, лицам, участвовавшим в 
действиях против нацистской Германии, 
гражданам, работавшим в период блока
ды в Ленинграде, несовершеннолетним 

заключенным концлагерей, военнослу
жащим, лицам, имеющим инвалидность 
вследствие ранения, лицам, инвалидность 
которых установлена вследствие радиа
ционных катастроф, ядерных испытаний 
на объектах гражданского или военного 
назначения, вызвана радиационным 
облучением одного из родителей, пере
давшаяся генетическим путем.

Ветераны боевых действий на террито
рии других государств (кроме ветеранов 
войны в Афганистане)  военнослужащие, 
выполнявшие задания в таджикскоаф
ганском секторе, международной миро
творческой операции в Ираке, военнослу
жащие, участвовавшие в урегулировании 
межнационального конфликта в Нагорном 
Карабахе, получат 45 МРП (176940 тенге).

Иные лица, предусмотренные Законом 
Республики Казахстан «О ветеранах», 
 труженики тыла, семьи умерших воен
нослужащих, супруга умершего ветерана 
ВОВ получат по 58980 тенге (15 МРП). 

Выплаты будут произведены до конца 
апреля.

Строительство крупных инфраструктурных проектов столицы проверил во время рабочей поездки Премьер-министр Олжас БЕКТЕНОВ. 
Объектами посещения стали газовая тепловая станция «Туран», ЛРТ и депо с центром управления.

Школьники Астаны могут принять участие в респу-
бликанском конкурсе «Голос матери». К участию 
приглашаются представители городских творческих 
школ, студий и секций.  

Конкурс объединит талантливых детей и подростков со 
всей страны в направлениях художественного творчества, 
декоративно-прикладного и изобразительного искусства. 

Регистрация открыта до 16 апреля. Вся необходимая 
информация в соцсети Instagram: alem. academy и по 
WhatsApp +7-777-125-88-04.

Юные астанчане в возрасте от 4 до 17 лет приглаша-
ются к участию в республиканском конкурсе «Бережем 
планету вместе», направленном на популяризацию 
экологической культуры и осознанное природополь-
зование среди молодежи.  

Конкурс состоит из двух творческих номинаций:
- «Я экоблогер» - создание видеороликов (вайнов) на 

экологическую тематику.
- «Я природу берегу» - выразительное чтение произве-

дений об экологии.
Конкурс уже стартовал и продлится до 20 мая.
Материалы принимаются на e-mail: kzecology@mail.

ru до 12 мая. 
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Это бесплатно, весело и полезно для здоровья. 
А еще можно познакомиться с новыми людьми и 
отлично провести время. Для участия ничего не 
нужно, просто надеть удобную обувь. За новостями 
следите в соцсети Instagram steps.astana. 

Расписание ближайших прогулок:
20 апреля, 10.00  триатлонпарк, 2 часа / 10000 

шагов.
3 мая, 10.00  зеленый пояс, 5 часов / 24000 шагов.
11 мая, 10.00  Центральный парк, 2 часа / 12000 

шагов.
18 мая, 10.00  Ботанический сад, 2 часа / 12000 

шагов.
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СОБЫТИЯ

Касым-Жомарт ТОКАЕВ 
встретился с офицерами и сол-
датами, успешно служившими 
в составе Национальных миро-
творческих сил и внесшими 
значительный вклад в укрепле-
ние международной безопасно-
сти. Президент подчеркнул, что 
они на высоком уровне выпол-
нили ответственную миссию, 
возложенную на нашу страну. 
Они продемонстрировали на-
стоящий образец мужества и 
храбрости, упрочив авторитет 
казахстанской армии и всего го-
сударства.

- Быть миротворцем - значит 
быть посланником мира. Это 
огромная честь и высокая от-
ветственность. Задача, которую 
под силу выполнить только по-
настоящему смелым воинам. 
Выражаю всем вам искреннюю 
признательность. Вы знаете, 
что нынешняя ситуация в мире 
очень сложная. Происходят раз-
личные конфликты. К сожале-
нию, не все можно решить путем 
переговоров. В таких условиях 
возрастает особая роль миро-
творческих сил. Казахстан - мир-
ная страна. Мы поддерживаем 
все инициативы, направленные 
на обеспечение глобальной ста-
бильности, - заявил Верховный 
главнокомандующий.

Президент напомнил, что, 
начиная с 2014 года, Вооружен-
ные силы Казахстана принима-
ют участие в миротворческих 
операциях Организации Объ-
единенных Наций. Восемьде-
сят наших граждан принимали 
участие в нескольких миссиях 
в качестве военных наблюдате-
лей и штабных офицеров. Око-
ло 700 военнослужащих были 
задействованы в специальных 
операциях ООН. Глава государ-
ства особо отметил, что в их чис-
ле есть наши отважные сооте- 
чественницы, продолжающие 
славный путь Алии Молдагуло-
вой, Маншук Маметовой и Хиуаз 
Доспановой.

Касым-Жомарт Токаев обра-
тил внимание, что не всем стра-
нам удается стать участниками 

ПОСЛАННИКИ МИРА
Глава государства провел встречу с военнослужащими 
Национального миротворческого контингента.

миротворческих сил. Он отме-
тил, что такая возможность по-
зволила армии Казахстана сде-
лать в прошлом году еще один 
исторический шаг.

- Впервые Казахстан самос- 
тоятельно осуществил мирот- 
ворческие миссии. Благодаря опе-
рации на Голанских высотах наше 
взаимодействие с ООН вышло на 
качественно новый уровень. Ка-
захстан вошел в число государств, 
имеющих полноценный миро-
творческий контингент. Мы одна 
из стран в Центральной Азии, 
имеющая большой опыт в этой 
области, - сказал он.

Верховный главнокоман- 
дующий отметил, что отдельно-
го внимания заслуживает задача, 
направленная на подготовку во-
еннослужащих по выполнению 
важных миссий. По его словам, 
за короткий срок была проведе-
на качественная работа по обу-
чению бойцов и оснащению их 
снаряжением, соответствующим 
международным стандартам.

- Это показатель готовности, 
что армия Казахстана способна 

выполнять самые сложные зада-
чи. В решающий момент конф- 
ликта в Сирии вы действовали 
прагматично и решительно и 
тем самым подтвердили высо-
кий уровень профессионализма 
казахстанской армии. Тогда все 
мировое сообщество стало сви-
детелем высокого духа и муже-
ства казахского воина. Вы несли 
службу в горячих точках, про-
явили огромное мужество и 
приобрели богатый опыт. Теперь 
необходимо передать ваши зна-
ния и другим военнослужащим. 
Важно внедрить новые навыки, 
полученные в ходе миротворче-
ских миссий, в систему нацио- 
нальной военной подготовки, - 
сказал Глава государства.

Сегодня 158 казахстанцев 
несут службу в составе миро-
творческих сил в Африке и на 
Ближнем Востоке. В будущем 
планируется участвовать и в 
других миссиях в рамках Орга-
низации Объединенных Наций. 
Казахстан продолжит вносить 
свой вклад в укрепление мира и 
согласия для всего человечества.

- Вооруженные силы - это 
одна из главных опор сувере-
нитета и независимости нашей 
страны. Сильная армия бази-
руется, в первую очередь, на 
моральном духе солдат и офи-
церов, их высоком профессио-

нализме, безупречной выучке, 
неукоснительном соблюдении 
дисциплины, чистоты и поряд-
ка. Армия является настоящей 
школой мужества, чести и до-
стоинства. Вы показываете под-
линный пример патриотизма, 
верности долгу и присяге. Ваша 
безупречная служба - достой-
ный пример для подрастающе-
го поколения. Будучи Главой 
государства, я уделяю особое 
внимание сфере безопасности и 
правопорядка. Недавно в Акор-
де мы чествовали сотрудников 
силовых структур, занявших 
призовые места на престижных 
международных соревновани-
ях спецназа. В целом, авторитет 
и уровень подготовки наших 
воинских подразделений и си-
ловых структур неуклонно рас-
тет. Правоохранительные и спе-
циальные органы показывают 
свою эффективность в борьбе с 
преступностью, пресечении тер-
роризма и наркобизнеса. Однако 
расслабляться ни в коем случае 
нельзя, впереди большая работа 
по укреплению обороноспособ-
ности нашего государства, - за-
явил он.

Как подчеркнул Касым- 
Жомарт Токаев, государство  
прилагает все усилия, чтобы сде-

лать Казахстан территорией ком-
фортной и безопасной жизни.

- Закон и порядок, патриотизм 
и ответственность - это основопо-
лагающие ценности не только для 
людей в форме, но и для всех на-
ших граждан. Важно, чтобы эти 
созидательные принципы были 
глубоко укоренены в обществе на 
пути построения справедливого, 
безопасного и сильного Казахста-
на, - отметил Президент.

 Глава государства поблаго-
дарил участников встречи за 
безупречное исполнение воин-
ского долга и выразил призна-
тельность их родным и близким 
за поддержку.

- Казахи говорят: «Ердің ісі 
- елдің ісі». Вы высоко несете 
знамя патриотизма и героизма. 
Уверен, что продолжите усерд- 
но трудиться, защищая нашу 
священную Родину. Пусть растет 
слава армии Казахстана! - заявил 
Президент.

Затем Касым-Жомарт Токаев 
вручил государственные награ-
ды военнослужащим за образцо-
вое исполнение воинского долга, 
мужество и самоотверженность, 
проявленные в ходе осуществле-
ния миротворческой миссии Ор-
ганизации Объединенных На-
ций на Голанских высотах. 

Премьер-министру доложи-
ли о завершении второй очереди 
строительства газовой тепловой 
станции «Туран». Объект готов на 
98%, его общая мощность по ито-
гам работ доведена с 350 до 600 
Гкал/час - на сегодня это крупней-
шая газовая тепловая станция в 
стране. ГТС «Туран» наряду с дру-
гими четырьмя теплоисточни-
ками, в частности, ТЭЦ-1, ТЭЦ-2,  
ТЭЦ-3, ГТС «Юго-Восток», обе-
спечивает теплоснабжение сто-
лицы. Общая располагаемая 
мощность объектов составляет 
4104 Гкал/час при потреблении 
города на пике 3578 Гкал/час, что 
обеспечило в текущий отопи-
тельный период профицит тепла 
- порядка 500 Гкал/час. Премьер-
министр отметил, что в услови-
ях активного роста населения и 
расширения городской инфра-
структуры строительство совре-
менных источников теплоснаб-
жения имеет особое значение. 

- Сегодня работа ГТС «Туран» 
полностью автоматизирована. 
Подготовка специалистов ве-
дется на базе учебного центра в 
рамках дуального образования. 
На станции используются не-
мецкие, российские и финские 
технологии. Отмечена высокая 
экологичность ГТС: выбросы 
оксида азота снижены в 3-5 раз 
по сравнению с действующими 
нормативами. В настоящее вре-
мя объект обеспечивает теплом 
жилые районы «Есиль» и «Нура», 
а также социальные и промыш-
ленные объекты на площади 
около 2 млн кв. м. Работа по гази-
фикации и обеспечению города 

ГОРОД БОЛЬШИХ ПРОЕКТОВ
Строительство крупных инфраструктурных проектов столицы проверил  
Премьер-министр Олжас БЕКТЕНОВ. Объектами посещения стали газовая 
тепловая станция «Туран», ЛРТ и депо с центром управления.

теплом будет продолжена. Для 
обеспечения города теплом до 
2035 года планируется реали-
зовать в срок до конца 2028-го 
ряд проектов общей мощностью 
1310 Гкал/час, включая ввод 
в эксплуатацию котлов 7, 8 на  
ТЭЦ-2, строительство ГТС «Тель-
мана» и ГТС «Юго-Запад», - доло-
жил заместитель акима столи-
цы Ерсин ОТЕБАЕВ.

ЗЕЛЕНЫЙ  
МАРШРУТ ДЛЯ ЛРТ 

О реализации одного из клю-
чевых транспортных проектов 
столицы по строительству ЛРТ 
Премьер-министру доложили на 
площадке станции 112. Здесь рас-
сказали, что по итогам прошлого 
года завершено строительство 
эстакады, вантового моста и же-
лезобетонных конструкций всех 
станций. Для обеспечения потреб-
ностей проекта в Астане запущено 
производство шпал. Для их изго-
товления применяется бетон мар-
ки Б-55, используется технология 
преднапряжения армирования, 
что предотвращает растрескива-
ние конструкций во время транс-
портировки и повышает стой-
кость к морозу. На сегодняшний 
день уже изготовлено более 35 
тыс. шпал, всего для проекта необ-
ходимо 87,6 тыс. единиц. 

- Сегодня на объекте ведется 
укладка рельсов - работы завер-
шены на участке протяженно-
стью 2 км, а также оптоволокна. В 
текущем году для работ мобили-
зовано порядка 2 тыс. человек, в 
летний период на объекте будет 

задействовано около 5 тыс. спе-
циалистов. В сентябре планиру-
ется начать тестовую эксплуа- 
тацию ЛРТ, что подразумевает 
обкатку поездов без пассажиров. 
Проект легкорельсового транс-
порта в Астане реализуется со-
гласно передовому стандарту 
GoA4, что предполагает тестовый 
период продолжительностью по-
рядка 6 месяцев, - сообщил пред-
седатель правления ТОО CTS 
Асылбек ДУЙСЕБАЕВ.

В рамках проекта ЛРТ плани-
руется провести благоустройство 

территории - от аэропорта до 
ул. Рыскулова будут посажены 
крупномерные деревья и много-
летние кустарники, установле-
ны системы автоматического 
полива. Зона вдоль пр. Кабанбай 
батыра до ул. Сыганак отведена 
под организацию общественных 
пространств - установка детских 
и спортивных площадок, обу-
стройство пешеходных маршру-
тов. Далее до железнодорожного 
вокзала «Нұрлы жол», в зоне наи-
более интенсивного пассажиро-
потока, будут предусмотрены 

парковочные пространства, обо-
рудованы велодорожки, созданы 
зеленые зоны.

 

ЗА 350 КМ/ЧАС В ЛЮБУЮ 
ТОЧКУ СТОЛИЦЫ

Следующим объектом по-
сещения стало депо с центром 
управления. Проект реализуется 
совместно с китайскими партне-
рами - China Railway Asia-Europe 
Construction Investment Co., Ltd. 
Полностью автоматизирован-
ный объект будет состоять из 

13 основных зданий, предназна-
ченных для парковки и ремонта 
составов, хранения материалов 
и запасных частей. Также здесь 
строится центр управления 
общественного транспорта с 
диспетчерским пунктом, узлом 
связи и администрацией экс- 
плуатирующей компании ЛРТ. 

Во время прямого включения 
по видеосвязи с заводом-изго-
товителем подвижного состава 
для ЛРТ - CRRC Tangshan Co., Ltd 
Премьер-министру рассказали 
об особенностях локомотивов, 
которые будут обеспечивать пе-
ревозку пассажиров. Всего будут 
функционировать 19 четырех-
секционных составов, рассчи-
танных на 650 мест каждый.

- В настоящее время на про-
изводстве ведется сборка пер-
вых двух составов с использова-
нием технологий и стандартов, 
применяемых для высокоско-
ростных поездов до 350 км/ч. В 
процессе изготовления приме-
няются современные матери-
алы, такие как алюминиевый 
сплав для кузовных элементов, 
эластичные колеса, многослой-
ные окна для комфортного про-
езда, высокопрочные органо-
силикатные кожаные сиденья, 
- отметил председатель правле-
ния китайской компании Чжоу 
ЦЗЮНЬНЯНЬ. 

В компании сообщили, что 
сборка вагонов планируется не-
посредственно на строительном 
участке. Каждый состав будет ос-
нащен 36 мониторами, 11 камера-
ми и комплексом систем для бес-
пилотного управления поездами.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Столичная агломерация
НОВЫЙ АСФАЛЬТ ДЛЯ 60 УЛИЦ

Какие улицы отремонтируют в этом году,  
на своей странице в Instagram рассказал аким Астаны  
Женис КАСЫМБЕК.

«С наступлением благоприятных 
погодных условий в столице приступи-
ли к работам по благоустройству, озеле-
нению и ремонту дорог. В текущем году 
планируем отремонтировать более 60 
улиц. Дорожными работами охватим 
также дороги в жилых массивах. Во вре-
мя объезда ознакомился с ходом строи-
тельства ряда дорог», - сообщил аким.

Он рассказал, что работы начаты в 
жилых массивах по улицам Жанако-
ныс, Карталы, Фахд бен Абдул Азиза, 
Герцена, Бокеева и др. Также по шоссе 
Алаш - от ул. 69-й до ул. 191-й, шоссе Кор-
галжын - от пр. Туран до ул. 128-й, ул. Ке-
рей, Жанибек хандар - от ул. Сауран до 
ул. Муртазы и др.

Кроме того, по словам Жениса Ка-
сымбека, в текущем году планируется 
строительство 43 объектов протяжен-
ностью 14,7 км. Завершатся в полном 
объеме работы по 8 проектам, по 28 про-
должатся, еще по 7 будут начаты, в том 
числе: ул. Кайсенова - от ул. Бухар жы-
рау до пр. Улы Дала, ул. Бухар жырау - от 
пр. Аль-Фараби до ул. Жошы хана, ул. 
Рыскулова - от пр. Мәңгілік Ел до канала 
Нура-Есиль, пр. Тәуелсіздік - со стороны 
пр. Кабанбай батыра и др.

В настоящее время ведется реализа-
ция проекта строительства транспорт-
ной развязки в двух уровнях на пере-
сечении проспекта Тлендиева и улицы 
Бейсековой. Это важный инфраструк-
турный объект, направленный на опти-
мизацию транспортного потока на од-
ной из ключевых магистралей города. 
Проект значительно повысит пропуск-
ную способность перекрестка, сократит 
время в пути.

В текущем году планируется завер-
шить строительство металлических 
пролетов путепровода и съездов, что 
обеспечит полноценный проезд по ули-
це Бейсековой через проспект Тлендие-
ва.

Также ведется реализация проекта 
строительства улицы Мухамедханова 
с обеспечением проезда до конца года, 
что разгрузит перекресток Айтматова и 
шоссе Коргалжын.

Согласно регламенту, проводятся плановые осмотры подвагон-
ного оборудования и ходовой части вагонов, наружная мойка кузо-
вов и очистка ходовых частей вагонов, частичная покраска тамбу-
ров и поручней, открываются и очищаются окна, ведется замена 
резинок и уплотнителей на них, устраняются все неисправности. 

Перед рейсом все вагоны проходят санитарную и дезинфекци-
онную обработку, включая поверхности пола, потолка, столов, ди-
ванов и окон. Дезинфекция проводится методом орошения, опы-
ления и протирания препаратами в соответствии с санитарными 
правилами. 

Работники поездной бригады обеспечены средствами индиви-
дуальной защиты (маски, перчатки, антисептики). Перед поездкой  
они проходят медицинский осмотр. 

На постоянной основе для производственного персонала прово-
дятся инструктажи по соблюдению мер безопасности, оказанию пер-
вой медицинской помощи и соблюдению норм служебной этики. 
Фото предоставлены пресс-службой АО «Пассажирские перевозки»

Напомним, в агломерацию вхо-
дят Астана, Косшы и 45 населен-
ных пунктов Целиноградского, 
Аршалынского и Шортандинско-
го районов. В рамках Комплекс-
ного плана развития Астанинской 
агломерации по Акмолинской 
области предусмотрено 245 меро-
приятий.

Аким Астаны Женис КАСЫМ-
БЕК отметил важность системного 
подхода в решении общих задач.

- Второй год планомерно реа-
лизуется Комплексный план раз-
вития Астанинской агломерации 
на 2024-2028 годы. В прошлом году 

«Дорожные работы направлены не 
только на улучшение качества дорожно-
го покрытия, но и на повышение безопас-
ности дорожного движения и комфорта 

для жителей. Также в числе запланиро-
ванных работ - обустройство новых тро-
туаров, остановочных карманов, панду-
сов и др.», - написал аким столицы.

Реализация 40 проектов запланирована на этот 
год в рамках Комплексного плана развития 
Астанинской агломерации на 2024-2028 годы. 
Взаимодействие столицы и населенных пунктов 
Акмолинской области, входящих в состав 
агломерации, обсудили акимы Астаны  
и Акмолинской области в Косшы.

мы реализовали 8 проектов в тор-
гово-промышленной сфере, в этом 
планируем еще порядка 40 проек-
тов в таких сферах, как инженер-
ная инфраструктура, транспорт, 
градостроительное планирование, 
развитие человеческого капитала, 
экология и безопасность. Отдельно 
хочу подчеркнуть значимость вза-
имодействия столицы с Косшы, ко-
торый является одним из лидеров 
маятниковой миграции. С городом 
выстроена общая транспортная 
сеть, осуществляется согласование 
градостроительных планов, про-
должается синхронизация инже-
нерной инфраструктуры, в том 
числе по линии электроснабжения 
и газификации, - подчеркнул аким 
столицы.

Аким Акмолинской области 
Марат АХМЕТЖАНОВ отметил, 
что развитие агломерации стро-
ится на прочных географических, 
экономических и социальных свя-
зях между Астаной и Акмолинской 
областью.

- Сегодня начата реализация 
крупных проектов, направленных 
на развитие Астанинской агломе-
рации. В 2024 году было построено 
8 школ, обеспечено газоснабжение 
для 26,5 тыс. человек, проведена 

реконструкция ключевой подстан-
ции, построены десятки киломе-
тров дорог и объектов водоснаб-
жения. В рамках национального 
проекта модернизации сельского 
здравоохранения введены в экс-
плуатацию новые объекты. Одним 
из ключевых направлений для 
Акмолинской области остается 
формирование продовольствен-
ного пояса столицы. Планирует-
ся увеличение объемов поставок 
и расширение точек реализации 
продукции по сниженным ценам. 
Большое внимание уделяется раз-
витию туризма. Создан Центр 

развития инвестиций «Акмола 
Инвест». На сегодня имеются 
крупные проекты, направленные 
на развитие глубокой переработ-
ки сырья, создание транспортно-
логистического центра и другие. 
Это даст дополнительные рабочие 
места и снизит миграционные по-
токи в столицу, - уверен глава реги-
она.

С докладом о развитии ин-
фраструктуры и реализации при-
оритетных проектов выступил 
заместитель акима Акмолинской 
области Ернар ЖАРКЕШОВ, о раз-
витии Астанинской агломерации 
доложил заместитель директора 
«Астанагенплан» Азамат ХАМИ-
ТОВ.

Стороны обсудили совместные 
проекты по развитию инженерной 
и транспортной инфраструктуры,  
продовольственного пояса. Также 
большое внимание уделено вопро-
сам развития туристического по-
тенциала, улучшению инвестици-
онного климата и запуску новых 
производств.

В завершение встречи стороны 
договорились выработать план со-
вместных действий по решению 
первоочередных задач развития 
Астанинской агломерации.

КОМФОРТ И БЕЗОПАСНОСТЬ
В технических парках АО «Пассажирские 
перевозки» круглосуточно ведется подготовка 
пассажирских вагонов к периоду летних 
путешествий. Эта работа проводится  
для того, чтобы сделать летние перевозки  
для пассажиров максимально комфортными  
и безопасными.

На встрече специалисты - главный юрист Департамента юстиции 
Астаны Бауыржан СМАГУЛОВ, адвокаты Айдархан ТУРГАНУЛЫ и Ай-
гуль ЖУНУСОВА, а также юрисконсульт Лиги юстиции Венера НУРА-
ЛИНА рассказали, как работает система бесплатной юридической помо-
щи. Они объяснили, кто может на нее рассчитывать, какие права есть у 
граждан и организаций и в каком порядке помощь оказывается.

Они также подробно рассказали о разных формах юридической по-
мощи, которую гарантирует государство, и кто имеет право ее получить.

В конце встречи сотрудники центра задали специалистам вопросы, 
получили полезные советы и юридические разъяснения.

Семинар помог участникам лучше понять свои права и повысить 
уровень правовой грамотности.

Как защитить свои права?
В Центре активного долголетия в Астане прошла 
встреча с юристами. Мероприятие организовали  
в рамках проекта «Закон и порядок»  
как обучающий семинар на тему «Юридическая 
помощь, гарантированная государством». 
Участниками стали сотрудники центра.
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БЛАГОУСТРОЙСТВО

Мероприятие организовало 
Управление по инвестициям и 
развитию предпринимательства 
акимата Астаны. К нему присо-
единились сотрудники Нацио-
нального банка и банков второго 
уровня. Всего приняло участие 
около 400 человек. 

Участники акции убрали 
территорию парка, подгото-
вили площадки для посадки 
деревьев и провели работы по 
благоустройству. В реализации 
масштабной инициативы под-
держка представителей банков 
и бизнеса была ощутимой.

- Мы дали старт весенним 
субботникам и показали, что за-
бота о природе - это задача каж-
дого. Наша цель - сформировать 
культуру ответственности за чи-
стоту среди граждан. Надеемся, 
что горожане с удовольствием 
проведут время в парке, - подели-
лась директор департамента раз-
вития человеческого капитала 
Национального банка Шолпан 
ТУКБЕРГЕНОВА.

Кульминацией мероприя-
тия стала передача флага «Таза 
Қазақстан» в рамках челленджа 
от Национального банка другим 
представителям финансового 
сектора. Это стало символом 
преемственности и вовлеченно-
сти участников акции в общее 
дело.

- В рамках экологической 
акции «Таза Қазақстан» мы про-
вели общегородской суббот-
ник, на наш призыв отозвались 
банки и предприниматели. Мы 
передали флаг «Таза Қазақстан» 

ДРУЖНО ПОДДЕРЖАЛИ СУББОТНИК
В рамках республиканской экологической акции «Таза Қазақстан» в столичном парке «Жетісу» 
прошел масштабный общегородской субботник с участием представителей финансового сектора. 

другим банкам в знак единства 
и общей ответственности за чи-
стоту и экологию нашей страны 
и города, - отметил заместитель 
руководителя Управления по 
инвестициям и развитию пред-
принимательства акимата Аста-
ны Куаныш САПАРОВ. 

Поддержали акцию и сто-
личные предприниматели. 

Сотрудники кафе, магазинов 
и других компаний привели в 
порядок прилегающие терри-
тории, подчеркнув важность 
чистоты для благополучия го-
рода.

- Мы с коллективом прово-
дим субботники каждый месяц. 
Проспект Республики - одна из 
главных улиц города, и каждый 

предприниматель должен сле-
дить за своей территорией, - от-
метил менеджер сети пиццерий 
Алтынбек ӨМІРЗАҚ.

Представители частных 
организаций убрали прилега-
ющую территорию по проспек-
ту Мәңгілік Ел, помыли окна и 
лестницы в своих зданиях. 

Присоединились к эколо-
гической акции и жители жи-
лого комплекса «Турсын-Аста-
на-2».

Более 100 человек получили 
рабочие инструменты и выш-
ли во дворы. Они очистили тер-
риторию жилого комплекса от  
мусора и выкорчевали пни.

 - Каждый год 12 апреля мы с 
жителями проводим субботник. 
Наша цель - научить молодежь 
труду, чистоте. Я думаю, что это 
пример для младшего поколе-
ния, поэтому призываю всех го-
рожан поддержать акцию «Таза 
Қазақстан», - сказал председа-
тель ОСИ жилого комплекса Ку-
аныш ОСПАНОВ. 

Не остались в стороне и ма-
ленькие жильцы дома. Дети  по-
могали взрослым собирать му-
сор. После уборки все отметили 
Наурыз мейрамы. Во дворе уста-
новили юрту, накрыли дастар-
хан, прошел  концерт с участием 
артистов столичной филармо-
нии. 

Санжар ТАШИБАЙ 
Фото Оналхана ОНЕРХАНА, 

Василия КРАСЬ 
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ОБЩЕСТВО

Мероприятие стало знако-
вым событием для научного 
сообщества страны и площад-
кой для обсуждения актуаль-
ных вопросов поддержки мо-
лодых исследователей.

На форуме молодые уче-
ные отметили значимость 
программы «Жас ғалым» как 
действенного механизма госу-
дарственной поддержки нау-
ки и технологий. По их словам, 
инициатива стала настоящим 
социальным лифтом для на-
чинающих исследователей, 
стремящихся превратить на-
уку в свое жизненное призва-
ние. Сегодня более половины 
казахстанских ученых - это 
специалисты до 40 лет, и во 
многом это заслуга данной 
программы.

Грантовая программа «Жас 
ғалым» реализуется Мини-
стерством науки и высшего 
образования РК с 2021 года по 
поручению Президента стра-
ны. Ее цель - поддержка инсти-
тута постдокторантуры, повы-
шение научного потенциала 
и увеличение числа молодых 
ученых. За три года в рамках 
конкурсного отбора было вы-
делено 688 грантов. Исследова-
ния по ним ведутся в 74 вузах и 
научных организациях. Около 
трети проектов уже заверше-
ны, сотни продолжают реали-
зацию.

Наибольшее количество 
обладателей грантов сосредо-
точено в таких ведущих иссле-
довательских вузах, как ЕНУ 
имени Л.Н. Гумилева, КазНУ 
им. Аль-Фараби и Satbayev 
University. За время действия 
программы были опублико-
ваны десятки научных работ, 
защищены докторские диссер-
тации, а разработки некоторых 
участников уже внедряются в 
практику.

Тематика исследований 
охватывает широкий спектр 
- от ядерной энергетики и мо-
лекулярной биологии до гео-

информационного модели-
рования и информационных 
технологий. Молодые ученые 
стремятся к тому, чтобы ре-
зультаты их труда приносили 
практическую пользу обще-
ству и способствовали разви-
тию страны.

Участники форума вы-
разили благодарность Главе 
государства за всестороннюю 
поддержку науки. В качестве 
ярких примеров они назвали 
многократное увеличение фи-
нансирования отрасли, при-
нятие нового закона о науке и 
технологической политике, 
рост числа грантов на докто-
рантуру, повышение стипен-
дий, организацию зарубежных 
научных стажировок, обнов-
ление лабораторий, открытие 
филиалов зарубежных вузов 
и получение жилья молодыми 
учеными.

В ходе форума также про-
звучал призыв к объединению 
усилий государства, научного 
сообщества, университетов и 
бизнеса для дальнейшего по-
ступательного развития оте-
чественной науки. Участни-
ки предложили продолжить 
трансформацию исследова-
тельских вузов в центры пере-
довых научных исследований 
и инноваций, а также обеспе-
чить открытость результатов 
научной деятельности для го-
сударства, общества и произ-
водства.

Одним из ключевых пред-
ложений стало создание ре-
спубликанской ассоциации 
«Жас ғалым» - структуры, кото-
рая могла бы консолидировать 
молодых ученых и усилить их 
вклад в будущее Казахстана.

Ученые подчеркнули, что 
именно стремление к знани-
ям, трудолюбие и открытость 
миру лежат в основе научных 
достижений. Они призвали 
молодежь идти в науку, ведь 
именно она способна менять 
мир к лучшему.

ГОРИЗОНТЫ НАУКИ
В стенах Евразийского национального 
университета имени Л. Гумилева прошел 
I Республиканский форум молодых ученых 
«Жас ғалым», объединивший более 300 
участников со всех регионов Казахстана.

- Мы хотим показать роль 
бабушек как хранительниц 
основ татарской семьи. Кон-
курс «Эбилэр, алга!» - это не 
просто творческое состя-
зание, это дань уважения, 
любовь к корням, призна-
ние важной роли женщин 
старшего поколения в со-
хранении культуры, тради-
ций и семейных ценностей, 
а также пример молодому 
поколению, - отметила худо-
жественный руководитель 
фольклорного ансамбля 
«Дуслык» Гульназира САДУ-
АКАСОВА.

В этом году в конкурсе 
приняли участие 9 конкур-
санток из 7 городов Казах-
стана. Бабушки соревнова-
лись в пяти оригинальных 
номинациях: «визитка», «до-
машнее творческое высту-
пление», «нарезка лапши», 
«демонстрация татарских 
обрядов» и «приготовление 
национальной выпечки».

Жюри и зрители с востор-
гом наблюдали за мастер-
ством участниц, отмечая 

не только их кулинарные 
и творческие способности, 
но и жизненную мудрость, 
энергичность и чувство 
юмора.

По итогам конкурса все 
участницы были награж-
дены благодарственными 
письмами и памятными 
подарками. Конкурс «Эби-
лэр, алга!» стал настоящим 
праздником культуры, до-
броты и уважения к стар-
шему поколению, оставив 
яркий след в жизни этно-
культурной общественности 
Астаны.

Мероприятие организо-
вал татаро-башкирский эт-
нокультурный центр «ТАН» 
при поддержке Ассамблеи 
народа Казахстана, Полно-
мочного представитель-
ства Республики Татарстан 
в Республике Казахстан, 
Казахстанского конгрес-
са татар и башкир, а также 
Научно-образовательного 
центра «Институт Каюма 
Насыри».

Алина ИМАМБАЕВА

Бабушки, вперед!
В столичном Доме дружбы прошел 
республиканский конкурс «Эбилэр, алга!». 
Мероприятие стало частью празднования 
30-летия АНК и Года рабочих профессий, 
а также было приурочено 
ко Дню единства народа Казахстана.

Инновационная разработка 
позволяет поддерживать жизне-
способность донорских органов 
вне тела, проводить их диагно-

ОБЪЕДИНЯЯ ЖИЗНЬПрорывное 
медицинское 
решение, созданное 
в Астане, - устройство 
ALEM (Astana Life 
Ex-situ Machine), 
разработанное 
фондом Heart Center 
Foundation, стало 
главной особенностью 
павильона Казахстана 
на всемирной 
выставка EXPO 2025 
в японской Осаке. 

стику и лечение, включая онко-
логические заболевания, а так-
же сохранять ампутированные 
конечности до реплантации.

Напомним, 13 апреля в Оса-
ке стартовала всемирная вы-
ставка EXPO 2025 - масштабное 
международное событие, объ-
единившее 158 стран и 9 между-
народных организаций. Выстав-
ка продолжится до 13 октября. 
Местом проведения выбран ис-
кусственный остров Юмешима, 
специально подготовленный 
для мероприятия такого уровня. 
Главная тема выставки - «Созда-
вая общество будущего для на-
шей жизни» - раскрывается че-
рез три направления: «Спасение 

жизней», «Расширение прав и 
возможностей» и «Объединение 
жизней».

В официальной церемонии 
выставки принял участие импе-
ратор Японии Нарухито. Деле-
гацию от Казахстана возглавил 
министр торговли и интеграции 
Республики Казахстан Арман 
ШАККАЛИЕВ.

Национальный павильон 
расположен в тематическом 
кластере «Объединение жиз-
ней», расположившись в непо-
средственной близости от пави-
льонов таких стран, как Южная 
Корея, Германия, Люксембург, 
Непал, Азербайджан, Иран, Мо-
нако и Турция.

Павильон Казахстана на вы-
ставке EXPO 2025 - это цифровая 
вселенная, где новейшие техно-
логии становятся проводником 
к культуре, истории и будущему 
страны. Концепция, основанная 
на символе шанырака, объеди-
няет интерактивные зоны: от 
3D-мэппинга, раскрывающего 
многогранное наследие, до им-
мерсивного проекционного шоу, 
где лица посетителей сливаются 
в единое визуальное полотно. 
Каждый элемент экспозиции 
- это диалог с гостем, вовлекаю-
щий в исследование потенциала 
Казахстана в области экологии, 
туризма, инноваций и устойчи-
вого развития.

Особое внимание уделено 
демонстрации инвестицион-
ного и экономического потен-
циала страны - представлены 
ключевые отрасли, природные 
ресурсы, туристический и инно-
вационный потенциал, а также 
достижения в области зеленой 
энергетики и устойчивого раз-
вития. Павильон призван стать 
современной площадкой для 
диалога, культурного обмена и 
установления новых партнерств 
на глобальном уровне.

Стоит отметить, что, соглас-
но традициям казахского народа 
и культуры гостеприимства, в 
день открытия в павильоне уго-
щали национальными блюдами.

Фото организаторов

Система управления много-
этажными домами остается 
одним из самых сложных во-
просов. Напомним, Глава госу-
дарства на расширенном засе-
дании Правительства поручил 
провести реформирование си-
стемы управления жилищным 
фондом и полностью перевести 
весь процесс - от градостроитель-
ного планирования до ввода объ-
ектов в эксплуатацию - в цифро-
вой формат. 

В заседании приняли уча-
стие исполнительный секретарь 
Астанинского городского фили-
ала партии Amanat Мухаммед 
БОЛЫСБЕК, депутат Мажили-
са Парламента РК Екатерина 
СМЫШЛЯЕВА, депутаты город-
ского маслихата, руководитель 
Управления жилья и жилищной 
инспекции Астаны Ануар САИ-
ПОВ, а также председатели ряда 
объединений собственников 
имущества и кооперативов соб-
ственников квартир.

- Жильцам дома необхо-
димо определиться с формой 
управления - объединение соб-
ственников имущества (ОСИ) 
с регистрацией юридического 
лица или непосредственная си-
стема управления (НСУ) без ре-
гистрации. Другие варианты не 
рассматриваются. Что касается 
КСК, то эту форму упразднили: 
управление несколькими жи-
лыми объектами не оправдало 
себя. Сегодня на рынке также 
предложено оставить управляю-
щие компании, иначе мы можем 
оставить огромное количество 
старого жилого фонда без обслу-

ПРАВИЛА УПРАВЛЕНИЯ ДОМАМИ
живания, что приведет к комму-
нальному коллапсу, - пояснила 
Екатерина Смышляева.

Она также отметила, что для 
регистрации НСУ от жителей 
требуется одно собрание, где они 
выбирают компанию, которая 
будет заниматься обслуживани-
ем дома. В случае, если подхо-
дящую обслуживающую компа-
нию жильцы выбрать не сумели, 
на помощь придет жилищная 
инспекция. При этом жильцы 
могут в любое время поменять 
компанию. 

В законопроекте также про-
писаны нормы административ-
ных наказаний за вовремя не-
предоставленную отчетность и 
другие обязательства управляю-
щего лица.

Между тем представители 
обслуживающих организаций 
интересовались, как скажутся 
на их работе предложенные из-
менения в Налоговый кодекс. 

- Многие сервисные компа-
нии работают по упрощенному 
налоговому режиму. После того 
как начались дебаты по поводу 
снижения порога по НДС, воз-
никло опасение, что тарифы 
поднимутся на 20%. Возможно 
ли для организаций, которые 
обслуживают многоэтажные 
жилые дома, оставить упрощен-
ный вариант налогообложения? 
- спросил председатель Ассоци-
ации КСК, ОСИ и обслуживаю-
щих организации «Бipлiк» райо-
на «Алматы» Руслан АЙГОЖИН.

По поводу изменения Нало-
гового кодекса участникам по-
яснили, что дискуссии на этот 

счет продолжаются. Однако по-
правки не должны сказываться 
на тарифообразовании, а напро-
тив, позволят добиться прозрач-
ности в финансовых операциях. 

Вопросы у присутствующих 
возникли и по количеству пере-
избрания управляющего кон-
доминиумом. Как выяснилось, 
есть дома, где в течение года 
председателя переизбирают до 
пяти раз. По мнению управдо-
мов, это сказывается не только 
на сервисном управлении, но и 
на общем состоянии инженер-
ных сетей здания.

Между тем Екатерина 
Смышляева пояснила, что этот 
процесс остается правом жиль-
цов и влиять на него никто не 
может. 

- Требования к кворуму по 
голосованию остаются прежни-
ми - 51%. Приняли решение не 
упрощать этот момент, чтобы 
не возникало ситуаций с переиз-
бранием. Но если жильцы актив-
ны, что большая редкость сегод-
ня, это только приветствуется и 
ограничивать их в правах мы не 
можем. 

Ранее мы писали о том, что 
после принятия нового законо-
проекта собственники квартир 
получат возможность реально 
управлять своим домом, а не 
действовать в рамках жестко 
регламентированной системы. 
Это не только устранит бюрокра-
тические барьеры, но и сделает 
управление жилым фондом бо-
лее прозрачным, гибким и адап-
тированным к реальным усло-
виям.

Как это будет работать на 
практике:

Если жильцы создали ОСИ, 
дом сможет управляться не-
сколькими способами:

1. Самостоятельное управле-
ние: жильцы избирают предсе-
дателя из числа собственников, 
который отвечает за организа-
цию работы, нанимает персонал 
и следит за домом.

2. Профессиональный управ-
ляющий: ОСИ заключает дого-
вор с профессиональным управ-
ляющим, а председатель и совет 
выполняют контрольные функ-
ции.

3. Передача управления на 
аутсорсинг: ОСИ может оста-
вить за собой только надзорные 
полномочия, передав все вопро-
сы специализированному субъ-
екту управления - управляющей 
компании.

Если дом выбрал непосред-
ственное совместное управле-
ние (или оно установлено по 
умолчанию при отсутствии со-
брания), порядок работы будет 
следующим:

1. Жильцы на общем собра-
нии определяют управляющий 
субъект и утверждают тариф.

2. Если собрание жильцов 
не состоялось, дом формально 
считается бесхозным и субъект 
управления назначает жилищ-
ная инспекция. В этом случае 
обслуживание ведется по мини-
мальному тарифу, пока людей 
устраивает качество услуг. Одна-
ко в любой момент жильцы мо-
гут собраться и выбрать другой 
вариант управления.

Поправки в законопроект по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства обсудили в столичном филиале 
партии Amanat. Участники разбирались, как, согласно 
новым правилам, жильцы многоквартирных домов будут 
управлять своим кондоминиумом. 
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ПОВЕСТКА ДНЯ

Масштабные мастер-классы по фло-
ристике прошли в рамках Года рабочих 
профессий и международной выставки 
Flora Expo Astana-2025. Известные амбас-
садоры голландской компании Flower 
Circus Жохн ЕЛСГЕСТ и Морган ДОУ-
ГАЛС презентовали ребятам новинки 
цветочного мира и их место на рынке. 
Кроме того, они дали ценные советы по 
созданию изящных цветочных компози-
ций.

На встрече с представителями уча-
щиеся ознакомились с мировыми трен-
дами в современной флористике, освои-
ли опыт создания авторских цветочных 
композиций, а на практических заняти-

В Астане функционируют 
108 городских аккредитован-
ных федераций.

В прошлом году в столице 
было проведено 778 спортив-

ных и физкультурных меро-
приятий, в 2025-м заплани-
рована организация порядка 
1108. 

Молодые спортсмены 
принимали активное уча-
стие в таких знаковых со-
ревнованиях, как первен-
ство Азии по настольному 
теннису, чемпионаты мира 
по шахматам среди клуб-
ных команд, асык ату, па-
уэрлифтингу, грепплингу, 

самбо. Также молодежь 
была активно задействована 

в мероприятиях городского и 
республиканского значения: 

«Наурыз-2024», Кубок Астаны 
по специальной олимпиаде, 

легкоатлетическая эстафета, 
посвященная Дню Победы, отбо-
рочный турнир по қазақ күресi 
«Астана барысы». 

На сегодняшний день в горо-
де функционируют 1023 секции 
по 31 виду спорта. По данным 
Управления физической куль-
туры и спорта Астаны, самыми 
популярными секциями у моло-
дых людей являются шахматы, 
дзюдо, карате, бокс, футбол, ху-
дожественная гимнастика. 

Средняя обеспеченность 
населения спортивной инфра-
структурой на 1000 человек в 
Астане составляет 37,1%. В сто-
лице функционирует более 819 
спортивных сооружений, в том 
числе 35 крупных объектов. 

Астанинские молодые спорт-
смены имеют успехи и в профес-
сиональном спорте. Так, астанча-
не в минувшем году завоевали 14 
лицензий на Олимпийские игры-
2024. А самым успешным из 
столичных олимпийцев стал 
24-летний Нурбек Оралбай, заво-
евавший серебро Парижских Игр. 

Здоровая молодежь - здоровая нация. 
Данное правило обеспечивают 

следующие постулаты: активный образ 
жизни молодых людей, отказ от вредных 

привычек, но, главное, физическая 
культура и спорт. 

И сегодня мы рассмотрим, как проходит 
воспитание здоровой молодежи в столице.

П о 
итогам ми-

нувшего года 
охват занимаю-

щейся физической 
культурой и спортом 

столичной молодежи в 
возрасте 14-18 лет составил 

160300 человек, информирует 
Управление физической куль-
туры и спорта Астаны. В городе 
функционирует десять детско-
юношеских спортивных школ. 
Дети и молодые люди с особы-
ми потребностями имеют воз-
можность заниматься в клубе 
для лиц с ограниченными воз-
можностями «Елорда». В этих 
ДЮСШ культивируется 59 спор-
тивных дисциплин: 37 - олим-
пийские, 4 - национальные, 18 
- неолимпийские. В 44 отделени-
ях занимаются 87695 учащихся. 
Также функционирует Центр 
подготовки олимпийского ре-
зерва с 23 видами спорта, в кото-
рый зачислено 213 спортсменов. 
В Дирекции развития спорта, 
куда зачислено порядка 3000 мо-
лодых спортсменов, открыто 95 
видов спорта: 40 - олимпийских, 
5 - национальных, 33 - неолим-
пийских, 17 - паралимпийских. 

Мастер-класс 
от мировых флористов
Столичные учащиеся колледжей, обучающиеся 
по специальности «флористика», встретились со 
специалистами всемирно известной компании Flower Circus.

ях отточили профессиональные навыки 
и учились успешной реализации товара. 
Этот опыт позволил им повысить свой 
творческий потенциал и сделать уве-
ренный шаг в своей будущей профессио-
нальной жизни.

Выпускник колледжа Ержан БАЛ-
ТАБАЙ, принявший участие в данном 
мероприятии, выиграл республикан-
ский отборочный этап международного 
чемпионата EuroSkills Herning-2025 по 
флористике и получил путевку на ста-
жировку в Голландию. Это станет для 
него большим профессиональным про-
рывом.

Фото с сайта gov.kz

ЭКСПЕРТНОЕ 
МНЕНИЕ

Жансая АЙМЕНОВА, ру-
ководитель отдела спорта 
Управления физической 
культуры и спорта города 
Астаны:

- В Астане проводится 
масштабная работа по вос-
питанию молодежи в духе 
здорового спортивного обра-
за жизни. В рамках государ-
ственной программы по раз-
витию физической культуры 
и спорта в городе активно 
развиваются массовые виды 
спорта, строятся и модернизи-
руются спортивные объекты, 
проводятся спортивно-про-
светительские мероприятия. 
В школах, колледжах, вузах 
мы регулярно организовыва-
ем открытые уроки, мастер-
классы с участием известных 
спортсменов, спортивные че-
ленджи и акции. 

Наша цель - сделать спорт 
неотъемлемой частью жиз-
ни подрастающего поколе-
ния. Через вовлечение моло-
дежи в спортивные кружки, 
участие в соревнованиях, 
профилактические и моти-
вационные акции мы фор-
мируем у ребят стремление 
быть активными, сильными, 
дисциплинированными. 

Максим УДОД
Фото из архива «ВА»
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АКТУАЛЬНО

-  К сожалению, в последнее 
время участились случаи выпаде-
ния маленьких детей из окон. Вы 
знаете, очень много таких случаев 
по стране, имели место  они и в Аста-
не. Как правило, главная причина 

Сотрудники Управления по чрезвычайным 
ситуациям района «Байқоңыр» проводят 
разъяснительную работу по профилактике 
выпадения детей из окон.    

Осторожно, окна!

этих бед -  недостаток контроля за 
детьми со стороны взрослых.  Мы 
совершаем обходы, встречаемся с 
родителями и проводим с ними 
разъяснительную работу о том, 
как обезопасить ребенка. Сегодня 

такая работа проводится на терри-
тории жилищного комплекса «7 
континент». Практика показывает, 
что самое эффективное средство 
защиты детей - это установка на 
окнах блокираторов.  Сотрудники 
ДЧС бесплатно устанавливают  бло-
кираторы в квартирах, где живут 
многодетные семьи. Например, мы 
обеспечили такими средствами 
защиты четыре семьи. Эта работа 
продолжается, - сказал старший 
инженер Управления по ЧС района 
«Байқоңыр»  ДЧС Астаны, старший 

лейтенант гражданской защиты 
Адлет КАБДРАХМАНОВ.  

 Столичный  Департамент по 
чрезвычайным ситуациям просит 
астанчан обратить особое внимание 
на безопасность несовершеннолет-
них и напоминает о необходимости 
соблюдать определенные правила 
для предупреждения трагедий:

1) открывая окна в квартире, 
убедитесь, что ребенок при этом 
находится под присмотром;

2) не разрешайте ребенку выхо-
дить на балкон без сопровождения 
взрослых;

3) не оставляйте спящего ре-
бенка одного в квартире, малыш 
может проснуться и полезть к 
открытому окну;

4) установите на окна специ-
альные системы защиты (фик-
саторы, блокираторы), чтобы 
ребенок не смог самостоятельно 
открыть окно; 

5) отодвиньте всю мебель, вклю-
чая кровати, от окон;

6) запретите ребенку подстав-
лять под ноги стул, чтобы выглянуть 
в окно или заглянуть на улицу с 
балкона; 

7) угрозу  представляют москит-
ные сетки, поскольку дети часто 
опираются на них, притом что 
такая сетка не рассчитана на их вес.

Максим УДОД
Фото предоставлено 

ДЧС Астаны

Активная застройка социальных 
и жилых объектов несет огром-
ную нагрузку на инфраструктуру 
города, в том числе и на систему 
ливневых канализаций. Это стало 
причиной для внесения изменений 
в проект «Сетей водоотведения 
столицы до 2035 года». Корректи-
ровки вносились с учетом новых 
районов застройки и возможного 
увеличения осадков.

Сегодня в Астане сети построе-
ны по полной раздельной системе 
- бассейновому типу в соответ-
ствии со СНиП. Территория города 
разделена на 32 стока бассейна с 
собственной коллекторной сетью 
и очистными сооружениями (ОС). 
Общая протяженность сетей - 674,5 
км, на стадии строительства - еще 
204,5 км. 

В столице выявлены основные 
проблемные участки подтопле-
ний и разделены по районам. На 
левобережье столицы определено 
несколько локаций, где необходи-
мо провести масштабные работы. 
Ситуацию на пересечении про-
спектов Улы Дала и Туран может 
изменить расширение очистных 
сооружений и переукладка под-
водящего коллектора на диаметр 
больше. Кроме того, необходима 
реконструкция ОС-2 в границах 
реки Есиль.

РАЙОН НОВЫЙ - 
ПРОБЛЕМЫ СТАРЫЕ?
Проведенный анализ проблем 

показал, что в городе возникла 

Для решения проблемы подтоплений в осенне-весенний период 
в столице продолжается строительство сетей ливневой канализации. 
Сегодня на стадии строительства 204,5 км сетей. Схему водоотведения 
до 2035 года с учетом корректировок презентовали депутатам городского 
маслихата. В проекте указано, с каким объемом сточных вод 
не справляются ливневки, какие улицы особенно подтопляемы 
и как власти города намерены решать проблему.

НЕПРОПУСКНАЯ СПОСОБНОСТЬ

необходимость перекладки макси-
мального количества коллекторов 
на больший диаметр для лучшей 
пропускной способности сточных 
вод. Эти работы планируются 
на участках ул. № 37, вдоль ул. 
Орынбор, западнее пр. Туран, 
восточнее ул. Е306, вдоль ул. Е-16. 
Реконструкция магистрального 
коллектора ливневой канализа-
ции по пр. Кабанбай батыра - на 
участке от реки Есиль до ул. Керей, 
Жанибек хандар диаметром 1200 
мм избавит от сезонных потопов 
районы «Есиль» и «Нура». Запла-
нировано строительство водосбор-
ного коллектора и реконструкция 
подводящих систем.

Системы ливневых канализаций 
отсутствуют по ул. Бокейхана - от 
ул. Орынбор до ул. Бухар жырау, 
от пр. Улы Дала до ул. Онгарсыно-
вой. Их введение в эксплуатацию 
намечено на ближайшее время. По 
улице Хусейна бен Талала проведут 
реконструкцию сетей, по пр. Туран - 
от ул. Керей, Жанибек хандар до пр. 
Улы Дала - заменят трубы. Похожие 
работы предстоят по пр. Мәңгілік 
Ел - на участке от моста М-3 до ул. 
Керей, Жанибек хандар - для уве-
личение пропускной способности. 

ПОЧЕМУ ТОПИТ «АЛМАТЫ»?
В районе «Алматы», чтобы 

избежать подтоплений, власти 
намерены провести реконструк-
цию ОС в границах реки Есиль 
- вдоль ул. Нажимеденова, ул. 
23-13, заменить трубопровод по  

ул. Токпанова на диаметр больше. 
По проспекту Тәуелсіздік необхо-
димо переложить коллектор на 
участке от пр. Момышулы до ул. 
Ташенева с диаметром до 1600 мм.

Во избежание подтоплений 
поверхностным стоком территории 
в районе Момышулы предлагается 
сегментировать участки трубо-
провода по пр. Кошкарбаева, тем 
самым разгрузить подводящий 
коллектор к имеющемуся здесь 
комплексу ОС. Требуется увеличить 
диаметр существующего трубопро-
вода на участке от Кошкарбаева 
до Калдаякова до 1400 мм. Для 
решения паводковых проблем в 
районе ул. Байтурсынова, Кал-
даякова необходимо завершить 
строительство коллектора и ОС 
для ул. А-86, А-19, А-62, А-98. Здесь 
также стоит задача увеличить диа-
метр сетей ливневой канализации 
до 1000 мм по ул. Амман - от ул. 
Ташенева до ул. Шарля де Голля 
и по пр. Абылай хана. Предстоит 
завершить строительство сетей 
ливневой канализации по улицам 
Болекпаева, Шаймерденова, На-
жимеденова, Калдаякова.

«БАЙҚОҢЫР» И «САРЫАРКА»: 
ГДЕ НУЖНЫ ЛИВНЕВКИ?
В этих районах также имеют-

ся территории, где происходит 
систематическое подтопление в 
период обильного снеготаяния. 
Здесь возникла необходимость в 
разработке проекта реконструкции 
существующего пруда-накопителя 

по ул. Кенесары. В планах провести 
реконструкцию существующих 
ОС в границах реки Есиль и его 
водоприемника, а также в районе 
проспекта Тлендиева и объезд-
ной автодороги К-1. Необходимо 
разработать и завершить проект 
реконструкции сетей по ул. Пуш-
кина - от пр. Абая до пр. Тәуелсіздік, 
ул. Ташенева - от пр. Тәуелсіздік до 
ЛОС 1-5 с увеличением диаметра 
с 1000 до 1600 мм. Провести заме-
ну трубы на ул. Молдагуловой и 
Хмельницкого на диаметр 1200 мм. 

Для того чтобы избежать под-
топлений по ул. Медеу, необходимо 
благоустройство пруда-накопителя 
(реконструкция насосной станции) 
с увеличением диаметра трубо-
провода на ул. Сейфуллина - от пр. 
Сарыарка до ул. Кумисбекова. Здесь 
запланированы вынос подводящего 
коллектора диаметром 1000 мм к 
пруду-накопителю, переукладка 
трубопровода по ул. Иманова с 
увеличением диаметра до 800 мм.

Решить проблему подтоплений 
по ул. Шевченко, пр. Кенесары, ул. 

Кумисбекова, ул. Сейфуллина по-
могут реконструкция коллектора 
для увеличения его пропускной 
способности, установка очистных 
сооружений по ул. Кенесары.

В двух районах требуется за-
вершение строительства сетей 
ливневой канализации по ул. Габ-
дуллина - от пр. Абая до НС по ул. 
Иманбаевой, по ул. Валиханова - от 
пр. Богенбай батыра до ул. Бараева 
с диаметром до 1200 мм, а также 
по ул. Кенесары - от пр. Республики 
до ул. Пушкина. Реконструкция 
по ул. Мамбетова - на участке от 
ул. Кенесары до ул. Бухарбай ба-
тыра с подключением к действу-
ющему коллектору. На участке  
пр. Республики - от ул. Гетте до  
ул. Дукенулы также запланировано 
строительство новых ливневок. 
Среди прочего предстоит врезать 
коллектор в насосную станцию по ул. 
Кекилбаева, увеличить диаметр тру-
бопровода по ул. Баршын, заменить 
поврежденный коллектор по ул. 
Кенесары - от ул. Шевченко до блоч-
ной насосной станции. По ул. Ке- 

несары надо провести реконструк-
цию коллектора с обустройством 
насосной станции - от пр. Респуб- 
лики до ул. Бейбітшілік. 

СЕМЬ ОС СТРОЯТСЯ 
И ЕЩЕ СЕМЬ - В ПРОЕКТЕ
В столице на стадии строитель-

ства находятся семь сооружений, 
в том числе в жилых массивах 
Интернациональный, Мичурино, 
Куйгенжар, Ильинка. 

В этом году планируется начать 
проектирование еще семи ОС. 
Потребность в финансировании 
мероприятий составляет 1652,2 
млрд тенге для строительства 
сетей водоснабжения, водоотве-
дения и ливневой канализации. 
Завершение этих всех намеченных 
планов на ближайшие 10 лет позво-
лит полностью решить проблему 
сезонных подтоплений улиц, а 
пропускная способность ливневых 
систем, наконец, справится со всем 
объемом воды, поступающим в 
городские сети.  

Юлия ТЕН

Борьба со стихийными 
свалками ведется не только 
путем ликвидации, но и за 
счет усиленного контроля и 
привлечения нарушителей 
к ответственности. В городе 
активно работают мобильные 
группы и система iKomek, фик-
сирующая нарушения.

С начала года в районе «Бай- 
қоңыр» было выявлено и лик-
видировано 7 несанкциони-
рованных свалок, вывезено 
230 тонн мусора. В районе 
«Сарыарка» за первые месяцы 
текущего года выявлено 7 не-
санкционированных свалок, 
из них 6 уже ликвидированы. 
В ходе работ было вывезено 
более 115 тонн строитель-
ных и бытовых отходов. С 
наступлением благоприятных 
погодных условий в райо-
не «Есиль» было вывезено 
2000 тонн мусора. В районе 
«Сарайшык» ликвидация 4 
участков запланирована до 
конца апреля. 

В районе «Нура» с 4 точек 
вывезено 57 тонн мусора. Силы 

подрядных организаций сосре-
доточены на участках по пр. 
Туран, Ұлы Дала и ул. Айтма-
това. К работам по ликвидации 
несанкционированных свалок в 
период городских субботников 
планируется привлечь стро-
ительные компании. В ходе 
проведенного мониторинга в 
районе «Алматы» несанкциони-
рованные свалки не выявлены.

Планируется внедрение 
Цифровой карты для управле-
ния коммунальными отходами 
и использование искусственного 
интеллекта для оптимизации 
маршрутов вывоза мусора. 
Это позволит контролировать 
вывоз отходов и предотвратить 
появление свалок.

Напомним, 13 марта те-
кущего года были внесены 
изменения в статью 344 Кодекса 
Республики Казахстан «Об 
административных правона-
рушениях», согласно которым 
усилены меры наказания за 
сброс мусора в неустановлен-
ных местах.

Фото с сайта gov.kz

В Астане активно ведется работа 
по ликвидации несанкционированных 
свалок. В каждом районе города 
проводится регулярный мониторинг 
для выявления нарушений. 

Борьба со свалками 
продолжается

С фасадов зданий в различных 
районах столицы демонтировано 
более 1200 рекламных конструкций. 
Реализацию единого архитектур-
но-художественного облика города 
осуществляет КГУ «Астана-Жарна-
ма». Учреждение также отвечает за 

Активно продолжается работа по приведению 
внешнего облика города в соответствие 
с законодательством Республики Казахстан, в 
частности с требованиями законов «О рекламе», 
«Об архитектурной, градостроительной 
и строительной деятельности» и «О языках 
в Республике Казахстан».

Единый облик столицы

мониторинг наружной рекламы, 
размещенной на территории Астаны.

Совместно с районными акима-
тами сотрудники «Астана-Жарнама» 
регулярно проводят выездные 
мероприятия, в рамках которых 
разъясняются нормы законодатель-

ства и демонтируются незаконные 
или не соответствующие эстети-
ческим требованиям элементы 
наружной рекламы. В ходе таких 
рейдов предпринимателям вруча-
ются информационные буклеты 
с разъяснением необходимости 
замены вывесок.

С начала года в районе «Бай-
қоңыр» было снято более 60 ре-
кламных вывесок и элементов, в 
районе «Сарайшык» - 41 вывеска 
и 30 рекламных конструкций, в 
«Сарыарке» демонтировали более 
400 несоответствующих вывесок 
и рекламных элементов, в районе 
«Есиль» - 107 вывесок и 129 реклам-
ных конструкций, в районе «Нура» 

продолжается демонтаж конструк-
ций на фасадах десяти жилых 
комплексов вдоль магистральных 
улиц, демонтировано 67 вывесок и 
14 рекламных элементов, включая 
баннеры, наклейки и штендеры, в 
районе «Алматы» проведена мас-
штабная работа - убрано более 360 
рекламных объектов (баннеров, 
указателей, самоклеек на витринах 
и других конструкций).

Все мероприятия проводятся с 
предварительным уведомлением. 
Предпринимателям дается двухне-
дельный срок для самостоятельного 
демонтажа или замены вывесок в 
соответствии с установленными 
требованиями.
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Творческий вечер Творческий вечер 
В КРУГУ ДРУЗЕЙ В Государственном театре драмы 

и комедии имени А. Мамбетова в Астане 
прошел творческий концерт «Тиек» 
заслуженного деятеля Казахстана, 
кюйши Нургисы ДАУЕШОВА.

Я попытался оправдать надежды, 
которые мои родители возлагали 
на меня с юных лет, и доверие, 
которое оказывали мои учителя. 
Для меня выступление перед пу-
бликой - это ощущение полета и, 
конечно, большая ответственность 
перед зрителем, - сказал Нургиса 
Дауешов.

На концерте выступили этноан-
самбль «Коркыт» и Камерный хор 
Государственной академической 
филармонии имени Е. Рахмадиева.

Артисты Театра юного зрите-
ля акимата Астаны исполнили 

произведение К. Сарина «Куйял», 
а также выступили сыновья и 
дочери автора - Дина и Кемел 
Дауешовы.

Аплодисментами встретила 
публика выступление заслу-
женного деятеля Казахстана 
Батыржана МЫКТЫБАЕВА, 
артистов Абая КОЙШЫБАЕВА, 
Дастана ЕСЕНТЕМИРОВА и Ер-
нара ОМИРАЛИ, мастера песоч-
ной анимации Айжан ЖАРКЕ- 
ШОВУ.

Олжас СУЛЕЙМЕНОВ 
Фото Оналхана ОНЕРХАНА

Мероприятие в качестве по-
четных гостей посетили депутаты 
Мажилиса Бактыкожа ИЗМУХАМ-
БЕТОВ, Абзал КУСПАН, Нартай 
САРСЕНГАЛИЕВ, советник Пре-
мьер-министра РК Ералы ТОГЖА-
НОВ, поэт Бауыржан ХАЛИОЛЛА.

На вечере Нургиса Дауешов 
исполнил в своем стиле кюи «Аман 
бол, шешем, аман бол» Курмангазы, 

«Кокала ат», «Байжума», «Торему-
рат», «Жумыр кылыш» Махамбета, 
«Акку» Нургисы Тлендиева и «Ка-
ли-Мамен - кумбир кюй» Туякберды 
Шамелова. Особенностью вечера 
стало то, что автор рассказал об 
истории каждого произведения 
и донес ее до зрителей.

- Сегодняшняя встреча стала 
своеобразным творческим отчетом. 

Он один из выдающихся пред-
ставителей искусства исполнения 
казахского кюя. Его кюи «Ерке 
сылқым», «Тұран елі», «Жетісу 
сазы», «Әулие ата» стали достоя-
нием национального музыкаль-
ного наследия. Кроме того, ком-
позитор написал несколько песен,  
которые стали значительным 
вкладом в развитие казахского 
песенного искусства.

В концертном зале Государственной академической филармонии 
имени Е. Рахмадиева состоялся вечер памяти заслуженного деятеля 
Республики Казахстан, кавалера орденов «Парасат», «Құрмет», «Достық», 
известного кюйши-композитора Абдимомына Желдибаева.

Преемственность в искусстве

Во время вечера прозвучали кюи 
и песни Абдимомына Желдибаева 
в исполнении известных музыкан-
тов. За дирижерским пультом были 
заслуженный деятель Республики 
Казахстан Айткали ЖАЙЫМОВ и 
деятель культуры Нурлан БЕКЕНОВ.

Видные деятели культуры Сауле 
ЖЕЛДИБАЕВА, Светлана АЙТБА-
ЕВА, Жанат ШЫБЫКБАЕВ были 
гостями вечера. Также в концерте 

приняли участие лауреаты меж-
дународных и республиканских 
конкурсов Ербол ТАЖИБАЕВ, Ме-
руерт ЖЕЛДИБАЕВА, Нурканат 
ТАПИЕВ, Жаннат БАКТАЙ и Нургиса 
АБДИМОМЫН.

- Этот концерт не просто вечер 
памяти. Цель проведения - популя-
ризация творчества нашего деда 
среди подрастающего поколения. 
Прозвучали и новые композиции, 
что делает концерт особенным, 
- отметила внучка композитора, 
лауреат республиканских конкур-
сов Меруерт Желдибаева.

Зрители получили возможность 
вновь прикоснуться к великому 
творчеству Абдимомына Желди-
баева. На сцену вышли и его внуки, 
каждый продемонстрировал свое 
мастерство. 

- Мы хотели показать преем-
ственность поколений, рассказать 
о том, что в нашей семье искусство 
передается от рода к роду. Пусть 
творчество деда живет вечно, - 
сказала заслуженный деятель РК 
Сауле Желдибаева.

Санжар ТАШИБАЙ 
Фото Амира ТЕМИРЖАНА

Металл подчиняется ее энер-
гии, а ложки прилипают к телам 
зрителей -  звучит как фокус, 
но это не иллюзия. На глазах у 

В Центре активного долголетия столицы 
выступила «магнитная женщина» Карлыгаш 
НЫГМЕТОВА, удивившая публику своими 
необычными способностями.

Энергия притяжения

десятков зрителей Карлыгаш 
удержала на теле четыре утюга 
общим весом шесть килограм-
мов. По словам организаторов, 

ее достижения фиксируются в 
национальной Книге рекордов 
с 2003 года.

- Суть не в тяжести предме-
тов, а в энергии. Это не трюк и 
не фокус - это дар. Я не репети-
рую выступления, потому что 
невозможно заранее «приклеить» 
утюги к телу. Если когда-нибудь 
этот дар исчезнет, я скажу об этом 
честно. Но сегодня он со мной, 
и вы все это видели, - проком-
ментировала свое выступление 
Карлыгаш.

Мероприятие собрало жи-
телей столицы, посетителей 
центра и специалистов меди-
цинского сообщества. Особый 
интерес вызвала демонстрация 
бесконтактной передачи энер-
гии: после взаимодействия с 
Карлыгаш добровольцы из зала 
сами начали притягивать ме-
таллические предметы. У двух 
участниц к телу прилипло по 27 
ложек. Как отметила Карлыгаш, 
это свидетельствует о высоком 
уровне их энергетики.

- Как человек с медицин-
ским образованием, могу ска-
зать: энергию от нее ощущаешь 
физически. Это невозможно 
объяснить с точки зрения клас-
сической науки. Вероятно, это 
дар свыше, - поделилась впечат-
лениями зрительница Айсулу 
КУДЬЯРОВА.

Санжар ТАШИБАЙ


